

# La pieza del mes. 27 de abril de 2013

Museo Arqueológico Municipal de Jerez / Asociación de Amigos del Museo

## Los colgantes de cornalina de Mesas de Asta

D. Mariano Torres Ortiz

Departamento de Prehistoria. Universidad Complutense





tro del Río, Córdoba), además de dos ejemplares aún inéditos del Cerro de Villavieja de Casares (Málaga), todos ellos en contextos de cronología muy similar, por no decir idéntica, a los de Mesas de Asta.

En este sentido hay que destacar los hallazgos procedentes de Israel, donde también se documentan abundantemente en contextos de esta cronología, algunos claramente fenicios como la necrópolis de Achziv, aunque algunas se han recuperado también en la ciudad israelita de Megiddo.

En todo caso, además de reflejar los contactos entre las poblaciones fenicias y locales en la campiña jerezana a inicios del primer milenio a.C., estos objetos tendrían seguramente un importante papel en definir los roles sociales de éstas últimas, ya que serían utilizados por aquellos individuos de elite que controlaban dichos contactos como medio de reflejar y materializar su poder frente al resto de la población al controlar los contactos exteriores a través de los que llegaban estos objetos y su redistribución a otros miembros de la sociedad, que también reflejarían su status mediante el acceso a estos objetos.

Para concluir, señalar como hasta los más pequeños objetos sirven para reconstruir e interpretar las formas de vida de las poblaciones del pasado, por lo que es importante su recuperación, a ser posible, en el contexto arqueológico original en el que fue depositado, ya que las pautas de deposición ofrecen una información de gran valor para reconstruir las relaciones sociales de estos grupos.

Mariano Torres Ortiz



Vista lateral de una de las cuentas con detalle del orificio de suspensión.

## DESCRIPCIÓN

Cuentas de collar o colgantes en cornalina –cuarzo criptocristalino variedad de calcedonia–. Según se orienten tienen forma de cápsula de loto una vez fecundada cuando ha perdido los pétalos, o recipiente en forma de botella. Dos de las piezas se conservan completas y presentan en la parte más estrecha la característica perforación para ser engarzadas.

### Dimensiones

IG. 0447.- Altura: 1,45 cm. Diámetro máximo: 0.8 cm.

IG. 1754.- Altura: 1,20 cm. Diámetro máximo: 0,8 cm.

IG. 1804.- Altura: 2,20 cm. Diámetro máxima: 0.8 cm.

### Cronología

Bronce final orientalizante. Cultura tartésica. Siglos IX – VIII a.C.

### Procedencia

Mesas de Asta. Jerez de la Frontera. Cádiz.